Viernes 23 de febrero del 2024 Año 66 de la Revolución ESTAMOS EN:

@26delastunas

Periódico Tunero

26deLasTunas You

@periodico26

Periodico 26

Letras con Alas, un vuelo necesario



Año XLV Número 31 Precio: 1.00 peso



Falta de control y exigencia conspiran contra la producción de leche

Por Miguel Díaz Nápoles

La desorganización, así como la falta de control y exigencia en el proceso de producción y acopio de leche son las principales causas de que a la Industria Láctea lleguen hoy tan pocos volúmenes de ese alimento en el municipio de Las Tunas. Ahora mismo lo entregado no alcanza para los más de 35 mil 500 niños menores de 7 años de edad censados en el territorio cabecera.

Quince comisiones integradas por funcionarios del Partido, el Gobierno y entidades del Estado visitaron el pasado martes a 350 integrantes de 17 formas productivas de la cabecera provincial, y en la pesquisa quedó demostrado que las tendencias negativas presentes en las unidades impiden el acopio de mayor cantidad del producto, en una región con potencialidades.

Se evidenció, además, que la Delegación de la Agricultura, la Empresa Agropecuaria Municipal y las juntas directivas de las unidades no cuentan con un sistema de control estadístico que les permita conocer cuánta leche se produce actualmente.

Otros problemas señalados son las deficiencias en la contra-

tación, planes por debajo del potencial y otros incompletos o mal hechos. El desconocimiento de productores que no conocen la cantidad de vacas que poseen, la falta de alimentos y de condiciones en unidades productivas, los impagos por parte de la Empresa Láctea a los campesinos, el no funcionamiento de la comisión de la leche en el municipio y la poca atención de los directivos a los ganaderos fueron señalamientos realizados por las comisiones.

Las deudas de la industria con el pago de los sobrecumplimientos ha sido otra tendencia negativa durante tres años consecutivos que desmotiva a los productores; mientras que el desvío de la leche es una constante, con un estimado de más de 18 mil litros para hacer queso, y una cifra desconocida que se vende a altos precios en el mercado informal.

Una de las dificultades más serias es que una buena parte de los ganaderos se niega a realizar sus contratos con el Estado, algunos de ellos desde hace dos años. Esta posición negativa e incomprensible los separa de su encargo social, fundamentalmente si se tiene en cuen-

ta que muchos son usufructuarios que recibieron las tierras para aumentar las producciones

El miembro del Comité Central y primer secretario del Partido en la provincia, Manuel René Pérez Gallego, criticó con fuerza todo lo antes expuesto que impide la llegada de la leche a los niños, lo cual está dado, en primer lugar, por las debilidades en las estructuras de dirección responsabilizadas con la actividad, que no atienden a los campesinos y no pueden exigir si no existe un control.

Dijo que no hay sentido de la urgencia que se vive ni conciencia de los problemas, que no se reconoce el desorden y, to, no se enfrenta lo mal hecho. El dirigente político indicó revertir la situación en el menor tiempo posible con los campesinos que han mostrado la decisión de cumplir sus planes; para lo cual es imprescindible una labor cohesionada de todos los implicados en el asunto, una vinculación constante con la base y la aplicación de las medidas establecidas a quienes se niegan a cumplir con su responsabilidad

Por una educación más integral e innovadora



Por Claudia Ligget Amado

Diseñar un conjunto de acciones con la concepción de que la ciencia, la técnica y la innovación son esenciales para el desarrollo del Sistema Educacional y la formación de ciudadanos caracterizó, en Las Tunas, el balance anual en el sector de la Educación.

Al encuentro asistieron directivos de la provincia, representantes de instituciones e investigadores destacados. Los presentes resaltaron la importancia de evaluar la proyección y la labor del gremio en el territorio.

Las directrices del análisis se centraron en fortalecer el proceso de superación del personal docente, elevar la calidad del proceso educativo y garantizar el desarrollo de la información y la comunicación institucional.

Al referirse a estos temas, el doctor en Ciencias Jorge Luis Reyes Izaguirre, subdirector de Educación en la provincia, destacó que "se ha trabajado en diseñar un conjunto de acciones para fortalecer la continuidad de

estudio de los graduados de noveno grado, elevar la formación en las carreras pedagógicas y perfeccionar la superación del personal docente; todo ello en función de lograr una mayor preparación integral de niños, adolescentes y jóvenes".

En cuanto a la superación de los claustros, se expuso que se planificaron, para este año, 12 proyectos que impactan sobre la calidad de las clases y cinco de formación doctoral, de los cuales se realizaron cuatro.

Como debilidades aún por superar, directivos y trabajadores identificaron la necesidad de incrementar los estudios de doctorado, organizar la formación académica y apoyar el proceso de informatización, principalmente en el incremento del número de publicaciones en las redes sociales en defensa de la Revolución.

Al finalizar el encuentro, se reconocieron a investigadores de estimable trabajo por su buena gestión en la incorporación de la ciencia a cada uno de los procesos.

Waldo y el lenguaje de las plantas





Evalúan preparación de cuadros y funcionarios en el Día Territorial de la Defensa

Por Miguel Díaz Nápoles

La preparación de los cuadros y funcionarios de Las Tunas fue evaluada el sábado último durante el entrenamiento para enfrentar el desgaste sistemático del enemigo en un escenario de guerra no convencional, durante los ejercicios desarrollados en el Día Territorial de la Defensa en los ocho municipios.

En la zona de Defensa de la comunidad de Los Sitios, en Jobabo, se efectuaron las principales acciones del día. Allí, las máximas autoridades de la provincia compartieron con miembros de las Fuerzas Armadas Revolucionarias (FAR) y milicianos que realizaron diferentes ejercicios para asegurar la preparación combativa de cara a la lucha armada.

El presidente del Consejo de Defensa Provincial, Manuel René Pérez Gallego, destacó la importancia de implementar alternativas que vinculen la preparación combativa con la producción de alimentos para asegurar que los mismos lleguen a todas las comunidades, mantener la vitalidad de los centros de trabajo y estudio y sostener la estrategia que permita la entrega de leche a los niños en cada comunidad.



'Hay que seleccionar a un grupo de productores de avanzada con el fin de garantizarles los recursos que entren, a partir de un análisis casuístico para escoger a los campesinos con mayor compromiso y experiencia en la labor, que multiplican sus producciones y acompañarlos en todas sus acciones, lo cual es una responsabilidad de cada cooperativa", señaló.

El tema principal del Día Territorial de la Defensa fue, precisamente, la preparación de los cuadros y funcionarios en las acciones que se realizan durante el período de crisis en un escenario de guerra no con-

vencional y el desgaste sistemático del enemigo. Con ese propósito se desarrollaron conversatorios sobre los fundamentos de la preparación combativa y el cumplimiento de ejercicios de tiro, entre otros.

Cada movimiento de los órganos de Dirección y de Mando y los elementos que integran el dispositivo defensivo territorial en Las Tunas, las unidades regulares y los aseguramientos de la Régión Militar estuvieron encaminados a la realización de la puesta en completa disposición combativa para rechazar cualquier ataque del enemigo.

La FMC busca ampliar su impacto social

Por Dayana Menzoney Justiz

Previo al XI Congreso de la Federación de Mujeres Cubanas (FMC), por realizarse los días 7 y 8 de marzo en la capital del país, las federadas de la provincia se reúnen para debatir sobre el funcionamiento de la organización.

En plenarias, celebradas indistintamente en el territorio, debaten sobre diferentes temas que forman parte del accionar diario de las federadas, como el diagnóstico casa a casa, los conversatorios con las familias que lo necesitan y el mejor actuar de los grupos comunitarios.

La más reciente sesión, efectuada el 15 de febrero, demostró que queda mucho por hacer desde dentro y con los más jóvenes.

Yaima Pérez Chivás, coordinadora de la Casa de Orientación a la Mujer y la Familia en el municipio de Manatí, consideró que el primer gran trabajo debe dirigirse a quienes no están de acuerdo con el desempeño de la organización. Enfatizó en la importancia de la faena con los pioneros, "pues ellos desde edades tempranas conocen cómo funciona la política de cuadros, y lo saben porque efectúan sus elecciones pioneriles".

Aseguró que la labor con los adolescentes ya no se desarrolla a través de charlas, sino acercándose a su realidad, a su mundo, que no está distante del escenario virtual.

"Debemos ser creativas, las federadas nos encontramos en todos los organismos del país, integramos cada organización política y de masas, por tanto, podemos acceder a más personas y ampliar nuestro radio de acción", ponderó.

Desde "Jesús Menéndez" llegó Leticia Tamayo Álvarez, quien propuso conversatorios con la población para explicar las medidas que se aplicarán próximamente, anunciadas por el primer ministro del

"Requerimos mayor preparación para aclarar las dudas de las tuneras, pues algunas desconfían del manejo de las finanzas, para que conozcan qué hacemos con las cotizaciones y hasta dónde llega-

"En estos momentos, una gran parte del dinero recogido se donó con el fin de apoyar a familias damnificadas por el huracán lan, que pasó por Pinar del Río, y respaldar a quienes sufrieron afectaciones en la provincia durante las intensas lluvias del pasado mes de junio".

El territorio tunero contará con una amplia participación en el Congreso, al que asistirá con 17 delegadas y tres invitadas, quienes son las encargadas de transmitir a la dirección del país las principales preocupaciones de la FMC aquí.

Por Yenima Díaz Velázquez

El campesinado cubano es parte del pueblo y a él se debe, por lo que son frecuentes las ocasiones en las que comparte lo que tiene, no lo que le sobra.

Así ocurrió el sábado último, cuando entregaron un cargamento de prendas de vestir al centro psicopedagógico Calixto Sarduy Arcia.

El donativo, que también incluyó medios de aseo, es fruto del gesto humanista de hombres y mujeres del sector cooperativo y campesino, y principalmente de los dirigentes, especialistas y trabajadores de los comités municipales y Provincial de la Asociación Nacional de Agricultores Pequeños (ANAP).

Al recibir esos recursos, el especialista de Segundo Grado en Medicina General Integral y coordinador de Trabajo Social en la Dirección Municipal de Salud, Arnaldo Navarro Fernández, valoró de muy útil ese aporte, pues la institución acoge a pacientes de condiciones espe-

Explicó que posee una capacidad instalada de 120 niños, a los cuales se les da una atención integral porque padecen de una discapacidad mental profunda. No obstante, acotó que muchos son capaces de socializar sus sentimientos, por lo que también agradecen cada regalo.

Navarro Fernández dijo que desde el Gobierno del territorio tunero y el sector de la Salud se reciben numerosos suministros materiales y alimenticios, y rea-firmó la utilidad de estos recursos para propiciar una mejor calidad de vida a los pacientes.

En ese sentido, precisó que cuando se reciben donaciones de cualquier índole, en el centro es habitual su recepción, distribución y posterior control en las diferentes áreas para darles el mejor de los usos y prevenir la ocurrencia de cualquier ilega-

Por su parte, el doctor Henry López Jiménez, subdirector de Salud en la provincia, agradeció la acción y elogió el desprendi-



miento de los asociados de la ANAP, organización que repetirá su gesto solidario el próximo 17

de mayo, como saludo a la Ley de Reforma Agraria, en su aní-

Efemérides

Por Rafael Avilés Espinosa

- 23/1961: Se crea el Ministerio de Industrias. Es designado ministro el Comandante Ernesto Guevara de la Serna.
- 24/1895: Comienza la Guerra de Independencia o Guerra Necesaria, como la denominó José

- 24/1956: José Antonio Echeverría funda el Directorio Revolucionario 13 de Marzo.
- 24/1957: Fundación del Frente Cívico de Mujeres Tuneras, por orientaciones de Frank País García.
- 25/1901: Se aprueba bajo el chantaje de los Estados Unidos la Enmienda Platt.
- 26/1962: Comienza la primera Campaña Nacional de Vacunación Antipoliomielítica.
- 27/1874: Caída en combate de Carlos Manuel de Céspedes en las cordilleras de la Sierra
- 28/1962: Nace en Las Tunas el combatiente internacionalista Ernesto R. Batista Pérez.



Llévanos en tu móvil

<u>Directora</u>: Elena Diego Parra. Editora Principal: Zucel de la Peña Mora. Editora Creativa: Misleydis González Ávila. Administradora: Yda Lidia Fernández O'Farrill. Redacción: Ave. Carlos J. Fínlay s/n. **(** 31342950, 31342119, 31347158, 31345312. cip224@periodico26.cu www.periodico26.cu





¿Naturalmente violentos?

Por István Ojeda Bello

66 ÉL ANDABA sin nada, por eso no pudo fajarse mejor", contaba la muchacha de pelo crespo, moño corto y ropa blanca. "Claro, es que no traía ningún cuchillo, si no la cosa hubiera sido diferente", contestó una adolescente, que luego sabría que apenas tiene 13 años de edad.

"Yo no pude defenderlo más porque tampoco traía nada. Solo me metí en el medio para que no le dieran", continuó relatando la mayor, mientras se sostenía fuerte con su mano derecha a la baranda del ómnibus que nos zarandeaba a todos esquivando los mil y un huecos de la vía. "¿Viste lo que le pasó a 'X'?, a ese sí le dieron duro el otro día", añadió esbozando una sonrisa la jovencita de ojos claros y pecas en su rostro.

Ambas departían con la naturalidad de quien se refiere, quizás, al juego de béisbol de la víspera o a cómo va la telenovela del momento. Pero no describían el desenlace del partido o una trama ligera. Contaban sucesos reales en los que personas salen heridas o, peor aún, habrían perdido la vida.

¿Cuándo empezamos a ver las manifestaciones de violencia como algo cotidiano, casi "natural", al punto de comentarlo desenfadadamente cual si se tratara del más reciente filme taquillero? ¿Será que las expresiones de agresión física o de otra índole, que en no pocas ocasiones involucran a las mujeres como víctimas, estarían siendo asumidas como "normales" por ciertos pobladores o en determinados marcos sociales?

Muchos son los caminos que conducen a trastocar la negociación en golpes al cuerpo o al alma. Desde la indicación de



"dale si te dan" al infante, hasta la celebración de la guapería del imberbe al regreso de la fiesta nocturna. El día en el que las consideremos como parte de nuestra cotidianidad, algo se habrá torcido sin remedio entre nosotros.

No es natural que haya quien crea que es sinónimo de hombría salir por la noche con un arma blanca ceñida al cuerpo y dispuesto a usarla; no lo es tampoco responder con agresividad física o simbólica ante actitudes o gestos tenidos como ofensivos. No

es natural que las celebraciones familiares o comunitarias tengan un epílogo violento y mucho menos que luego esas escenas de boxeo barato se croniquen sin recato de boca o boca, o de clic en clic por las redes sociales digitales.

Esos sucesos no son parte de un espectáculo; desde una conversación aparentemente inocente resultan la expresión terriblemente vívida de la barbarie que nos acecha y cuyas raíces no se arrancarán solo con más policías en las calles.

Reynaldo no se rinde

Por Esther De la Cruz Castillejo

La recogida de desechos sólidos en Las Tunas no transita por su momento de mayor esplendor. Dilemas asociados, fundamentalmente, a la carencia de recursos y las indisciplinas sociales ponen en jaque a los trabajadores de Servicios Comunales, que se desempeñan en esos menesteres.

Son mucho menos de los que hacen falta para tales asuntos; por eso, es más que loable la función de quienes mantienen la apuesta de entregar sus amaneceres a la higiene citadina en condiciones difíciles, con un salario que ronda apenas los dos mil 200 pesos y horarios tan dispares como la vida.

Desde hace un año y unos meses está entre ellos, como operario de la brigada de recogida de desechos, el experimentado Reynaldo Céspedes Rojas y, aunque solo cuentan con un tractor, un carro de recolección y dos Ampliroll para toda la ciudad, él sabe del poder de lo que es útil.

"Nosotros damos entre uno y tres viajes de carretas diarios y, cada día, recogemos alrededor de 600 o 700 metros cúbicos de basura, solo en el centro de la ciudad y los lugares más afectados que son, generalmente, los repartos de Buena Vista, Casa Piedra y la zona del seminternado Jesús Argüelles.

"En los centros de Salud se recogen diariamente los desechos y, en las etapas más complejas del combustible, en fechas alternas".

Este hombre curtido sabe que es valiente esa labor, y explica que antes eran tres brigadas de trabajadores, pero, ante la cantidad de deserciones de los obreros, tuvieron que volverse una. Ahora están incrementando la plantilla para suplir ese déficit y tiene esperanzas en que las botas y guantes que les dieron sean el punto de partida para la solución de otras carencias.

"La población no siempre coopera con la recogida de basura. La mejor prueba de eso es que han aumentado los supiaderos en parques y espacios públicos, sin



embargo, se multiplican los desperdicios que tiran en las calles.

"Lugares que antes eran muy limpios, como el reparto Aeropuerto, por ejemplo, o en la zona de la estación eléctrica de Buena Vista, allí había un cajón que nunca se llenaba y ahora te lo encuentras vacío y con toda la basura a su alrededor".

Reynaldo es uno de los comprometidos. Gente laboriosa que el 15 de Febrero celebró el Día del Trabajador de Servicios Comunales, desde el esfuerzo insoslayable de un sector que es vital para el funcionamiento cotidiano de la sociedad.



Cartas

A cargo de Zucel de la Peña Mora

Culto al mérito

La noticia de que Jorge Luis Camejo Escalona escribiría a esta sección, y Freddy Pérez Pérez, periodista jubilado de **26**, le ayudaría en los trámites de envío, constituyó un detonante para que más de una decena de vecinos de la comunidad de Río Potrero expresaran sus opiniones de reconocimiento hacia Héctor Peña Toranzo, dependiente de la placita del barrio.

Camejo Escalona dice que el joven emprendedor se ha ganado el prestigio con su hacer en ese establecimiento auspiciado por la cooperativa de créditos y servicios (CCS) Eliseo Reyes y la entidad de Semillas. Los concurrentes afirman que es la mejor integralmente entre sus similares.

El buen trato, el cariño, los precios por debajo de otros puntos de venta y la calidad de las ofertas caracterizan a esta placita, expresa el remitente. Y por si fuera poco, detalla, en días recientes, el organopónico El Perejil hizo un donativo a niños vulnerables para una caldosa, y los condimentos los aportó Héctor.

Asimismo, en esa tarima los impedidos tienen tarifas inferiores a lo que se puede leer en la tablilla. Como esta no hay otra unidad, comenta Leonides Bermúdez Peña, uno de los residentes que quiso apoyar la misiva. Al tiempo que el técnico de Etecsa, Roberto Rodríguez González, remarca que, debido a la lejanía de los demás sitios de expendio de alimentos ,es primordial la permanencia de este centro, pues si desapareciera lo sentirían miles de personas, argumenta.

En términos similares, dieron sus criterios de manera escrita, presencial o telefónicamente pobladores como Sigfredo Pérez Santana, Marisol Vega, Xiomara Cobas, Luis Ávila González y muchos más. Todos ponderan la gestión del carismático vendedor, que entre jaranas y carácter agradable, de lunes a domingo, le sirve al pueblo.



En el lente

Texto y foto: Ángel Chimeno Pérez

La acera que aguarda



Hace alrededor de dos años un camión impactó contra una porción de la acera ubicada en la calle Fernando Suárez, entre Ignacio Agramonte y Ricardo Ortiz, en el reparto Velázquez, en esta ciudad. La colisión dañó el registro y la tubería de desagüe de la vivienda número 2 de la arteria Julio Sanguily, sin que las gestiones realizadas por sus moradores hayan fructificado aún entre los organismos responsables.

Según explica Nora Céspedes Pérez, residente de la casa afectada, al principio la apertura era mucho más pequeña, pero se ha ido derrumbando y más de un transeúnte se ha caído. Recientemente, el lugar fue inspeccionado por Acueducto y Alcantarillado, esperemos que sea el principio del fin.



Desarrollo hidráulico, una prioridad inmediata para Las Tunas

Por Liodany Arias Tamayo (ACN)

La rehabilitación de presas con limitaciones en la capacidad de llenado como fuentes de abasto de agua potable y segura, el completamiento de los equipos de bombeo, así como el montaje y la transformación de la matriz energética con-

forman las estrategias ineludibles de desarrollo hidráulico en Las Tunas a corto plazo.

Tras un 2023 con deficiencias en el suministro a la población, la agricultura y otros servicios, el Instituto Nacional de Recursos Hidráulicos (INRH) y la Empresa de Acueducto y Alcantarillado en el territorio trabajan en el completamiento de las redes y la

mejora en la calidad del líquido con el tratamiento a los 23 embalses que administran en los ocho municipios.

Mirtha García Rojas, delegada del INRH en la provincia, refirió que las mejoras en la infraestructura aún no satisfacen las necesidades de los clientes, sin embargo, desde enero del anterior calendario hasta la fecha, se beneficiaron más de cuatro mil 200 habitantes con la perforación de pozos y la conexión de nuevas fuentes.

En los barrios en transformación, agregó García Rojas, ejecutamos la instalación de conductoras y de redes de alcantarillado, como es el caso de Palancón, en el municipio cabecera, y de la comunidad de Bazarales, en Puerto Padre, con la habilitación de puntos de acceso.

Por medio del traslado en carros cisterna o pipas, como también se les conoce, en la actualidad se llega a unas 500 zonas con cerca de 130 mil habitantes, con ciclos que en ocasiones superan las tres semanas; situación compleja que pretenden revertir con la culminación y ampliación moderada de las redes y cuencas

De los 144 equipos que se le asignaron a Las Tunas para el cambio de la matriz energética en estaciones de bombeo, hasta la primera semana de febrero se instalaron 112; el cumplimiento del plan durante el primer semestre del presente año permitirà ahorrar al Sistema Electroenergético Nacional más de 73 mil kilowatts, el equivalente a unos 261 mil 800 pesos cada año.

Entre las prioridades de la provincia en el uso racional de los recursos hídricos hasta el 2030 destacan también el control del riego agrícola, la sustitución de obsoletos equipamientos y la recuperación y tratamiento de fuentes con potencial para las diversas actividades económicas y sociales en el Balcón del Oriente Cubano.

Rodeo, esperado regreso al parque 26 de Julio

Por Yenima Díaz Velázquez

Desde tiempos inmemoriales, el rodeo ha sido uno de los principales gustos para los residentes en la provincia de Las Tunas, apasionados por las diferentes modalidades de lo que se considera un entretenimiento peligroso y muy emocionante.

Se le echa de menos porque este territorio, con gran cultura ganadera, posee una de las mejores pistas del país en el parque 26 de Julio, y algunos de sus hijos-como Jorge Barrameda Morejón- han prestigiado con creces a este terruño.

Por eso se acoge con beneplácito la propuesta de Luis Fonseca Barrero y Fernando Rigñack Parra, dos ganaderos empeñados en rescatar el rodeo y coleo. Con ese propósito arrendaron la pista por un período indefinido y dan los primeros pasos para reconstituir el equipo del municipio cabece-

Ambos jóvenes vivieron momentos difíciles en los últimos meses, pues debieron recuperar varias infraestructuras a fin de recibir a vaqueros y amazonas, y garantizarles el mínimo de condiciones para su permanencia en el lugar antes, durante y después de las presentaciones.

Pero ese esfuerzo tiene su premio. Ya se han desarrollado espectáculos durante dos fines de semana, cada 15 días, y para viernes y sábado se espera la presentación del equipo de "Colombia". Hasta el momento la asistencia no ha sido buena, más bien por falta de información al fiel público.

Según los organizadores, la venta de las entradas se realiza en la propia instalación y comienza dos horas antes. La tarifa aprobada por la Dirección de Finanzas y Precios es de 100.00 pesos por persona, y para los niños menores de 10 años de edad el acceso es gra-

Ese valor se estableció a partir de la ficha de costo de esa iniciativa, la cual incluye el alojamiento y la alimentación de los vaqueros, los equipos de audio, la iluminación y la comida, el agua y la protección de los animales, entre otros gastos para dar al espectáculo el esplendor que requiere.

De manera paulatina se suman más factores administrativos y gubernamentales, dispuestos a devolver la magia a la pista de rodeo del parque 26 de Julio de esta ciudad, lo que podría multiplicar los enlaces de terneros, montas de toro, coleo, lazo doble, ordeño de vacas y derribo de reses a mano, entre otras atracciones.









• Cada 21 de Febrero se celebra el Día Internacional de la Lengua Materna. 26 se acerca a un proyecto que la honra desde múltiples espacios

Texto y fotos: Yelaine Martínez Herrera

'Saber leer es saber andar. Saber escribir es saber ascender. Pies, brazos, alas, todo esto ponen al hombre esos primeros humildísimos libros de la escuela", dijo sabiamente José Martí. Bien lo entienden los educadores, pero también los que hemos crecido de la mano de un texto. El Proyecto Letras con Alas es una labor extensionista de la Universidad de Las Tunas (ULT), que honra este precepto desde una diversidad de accio-

La iniciativa surge a partir de una Maestría en Ciencias de la Educación realizada por Idela Altarriba Daudinot, con cuatro décadas de experiencia como profesora de Español-Literaprofesora de Espanol-Literatura. Bajo el título Alternativa metodológica para el tratamiento a la lectura oral desde el nivel fonológico de la lengua, se encaminó el estudio que dio vida al Proyecto, precisamente para implementar la investigación. Así, muchas han sido las allogías desde el 2016, quando alegrías desde el 2016, cuando emprendió vuelo por los horizontes del conocimiento.

"Letras con Alas impulsa buenas prácticas en torno a la lectura en diferentes espacios. Agrupa a todos los profesores de la carrera de Licenciatura en Español-Literatura y a los estudiantes del curso diurno. Hemos realizado actividades en la Casa de Niños sin Amparo Familiar de la ciudad cabecera, la casa de abuelos 28 de Septiembre, hogares maternos, comunidades como la de Petro-

"En el primero de estos sitios hemos tenido experiencias muy bonitas. En ese caso llevamoś La Edad de Oro y otros textos, en correspondencia con

sus edades. Además, se suman los infantes de allí. En el hogar de ancianos, por ejemplo, hemos compartido La noche, de Excilia Saldaña. Ha sido de Excilia Saldana. Ha sido linda la acogida. Los abuelos comparten experiencias de vida, son felices. Siempre hacemos un diagnóstico previo de espacios y tipos de público", cuenta Idela.

etras con Alas, un vuelo necesario

No es de extrañar que ella, la coordinadora, le tenga mucho cariño a la propuesta. "La amo, en primer lugar, por ser resulta-do de mi tesis, que trata de cómo son importantes en la lectura oral aspectos como la articulación, la entonación y la expresividad. Por eso también los estudiantes que van a leer en las diferentes instituciones reciben una preparación preliminar.

"Por un lado, perseguimos el desarrollo de habilidades lectoras en los alumnos y, por otro, incidir en los miembros de las instituciones a las que vamos. Además, es un proceso recí-proco, en el que las personas de esos lugares pueden compartir lecturas, comentarlas... Es maravilloso", agrega la líder. Para Yaneicy Alonso Góngo-

ra, coordinadora de la carrera de Licenciatura en Español-Literatura en la ULT, "esas actividades tienen gran importancia, pues refuerzan la formación del docente que preparamos y este, asimismo, transmitirá esos saberes a sus educan-

Bien lo sabe Luis Daniel Sánchez Ravelo. Cuando surgió Letras con Alas, él aún era estudiante. Así resume su impacto: Significa mucho porque ofrece herramientas para la lectura oral o expresiva, técnicas de vital importancia porque el prin-cipal recurso del profesor es la



Idela Altarriba Daudinot, coordinadora del Proyecto Letras con Alas.

voz. Guardo gratos recuerdos de esos momentos fundacionales donde impulsábamos lecturas de tabaquerías en la fábrica Enrique Casals e íbamos mucho a instituciones de Salud y Educación".

Este joven, hoy perteneciente al claustro docente de la carrera, se considera "furibundo defensor del idioma español y

su variante cubana", y cree fervientemente que "la lectura activa hasta las sensaciones más recónditas y ayuda a reconocer a la lengua española como signo identitario de nuestra nacionalidad"

Para la estudiante de cuarto año Keylan Ricardo Peña, "la iniciativa promueve el desarrollo integral de los individuos, estimulando la creatividad, la comprensión, el pensamiento crítico y la empatía. Hace algunos días participamos en una actividad en la Casa de Niños sin Amparo Familiar, especialmente dedicada al Día del Amor y la Amistad. Esta acción devino una manera de fortalecer vínculos afectivos, crear momentos de alegría y sensibilizar sobre el valor de esos necesarios sentimientos"

Betsabé Rodríguez Pacheco, de segundo año, opina que "es un espacio que, además de recrear el amor a través de la cultura, contribuye a la formación de lectores competentes en la Universidad. Es un sitio

Letras con Alas alienta la realización de actividades que promueven el hábito de

para impulsar sueños, esperanzas y conocimientos

Karen Aponte Castillo, por su parte, cursa el primer año de esa carrera. Sin embargo, ya se confiesa atraída por el Proyecto, pues "me ha motivado a la lectura, promueve los saberes y nos permite conocer a muchas personas interesantes que han dedicado sus vidas a las letras".

Por ese camino, Letras con Alas vuela cada vez más alto. Incluso, artículos relacionados se han socializado en eventos como el Simposio Internacional de Comunicación Social, en Santiago de Cuba. Ya lo dijo el escritor francés André Gide, Premio Nobel de Literatura en 1947: "Ante ciertos libros, uno se pregunta: ¿quién los leerá? Y ante ciertas personas uno se pregunta: '¿qué leerán?' Y al fin, libros y personas se encuentran".

Ante el robo de electricidad, pilas puestas

Por Dayana Menzoney Justiz

La Empresa Eléctrica tiene facultades para tomar acciones contra quienes incurran en el delito de robo de electricidad, y están amparados por la Instrucción 3 del primer ministro de la República, Manuel Marrero Cruz, puesta en vigor en el año 2019, que establece un grupo de medidas relacionadas con el uso racional del combustible y la energía eléctrica.

Roberto Conesa García, director comercial de la entidad en Las Tunas, explica a 26 que como parte de este proceder se da seguimiento al uso racional de la energía en el sector estatal y en el residencial.

"Para ello se crearon en los municipios contingentes formados por inspectores integrales del sector y funcionarios de algunos organismos que atienden el control de los portadores energéticos.

"El objetivo de estos grupos de trabajo es identificar violaciones del consumo, derroche y también algún tipo de robo de elec-

tricidad o fraude. Se realiza mensualmente un evento de inspección, con carácter provincial, para la detección de fraudes, en el que se agrupan algunos de estos supervisores de las oficinas comerciales a fin de hacer las evaluaciones en el sector estatal, el residencial y el privado no residencial".

NO HAY LUGAR PARA LO MAL HECHO

A pesar de que este tipo de delitos no es común en nuestras comunidades, existen sanciones aplicables a todos aquellos que incurran en él.

"Amparados por el Decreto 260, se aplica una multa de 500.00 pesos a las personas que hacen robo de electricidad, además del retiro del servicio por 72 horas; es decir, si se descubre que manipularon el metrocontador o la acometida del servicio para consumir la energía sin pagarla.

"En caso de ser reincidente, ya serían mil pesos de multa y la suspensión del servicio por 15 días. Cuando son muy reitera-



das las violaciones, entonces la sanción es de hasta seis meses de interrupción.

"Si el cliente que incurre repetidamente en el hecho es trabajador por cuenta propia, también se le retira la licencia por un período de seis meses"

A pesar de que no han tenido que llegar a este punto, en caso de que alguno incumpla con la sanción, la empresa puede realizar la denuncia a la Policía.

Una de las facultades que posee esta instancia es el retiro del servicio de manera definitoria. "Para hacerlo citamos a los consumidores, se les notifica el delito y la medida por aplicar.

"Teniendo en cuenta lo que establece el Artículo 1, se le cobra la energía sustraída hasta un año atrás; el cálculo se efectúa a partir de lo facturado oficialmente a través de los recibos de pago, con un levantamiento

de la carga que define cuánto debía pagar mensualmente, y la diferencia es su deuda con la Empresa Eléctrica.

"Esta recaudación se realiza a través de un expediente y se establece un convenio de pago por cuotas de dos a tres meses".

LLAMADO DE ATENCIÓN

En la provincia, en el 2023, se detectaron mil 115 clientes que cometieron este tipo de fraude, 414 más que en el año anterior; ello equivale a 5,6 gigawatts que se recuperan por este concepto, un poco más de 93 toneladas de combustible. combustible.

La localidad con mayor dencia en el problema es el municipio cabecera, porque es donde más pobladores radican y hay un nivel de vida superior, por lo que tratan de burlar el registro del metrocontador y así favorecerse del consumo de la energía sin pagar.

Aunque no son muy altas las cifras en comparación con la totalidad de clientes, los equipos de trabajo tienen los ojos alertas para prevenir cualquier alteración en los consumos.

Se presenta suplemento cultural Matarile en La Cabaña



Por Zucel de la Peña Mora

■ L SUPLEMENTO cultural Matarile, del periódico 26, se pre-sentó en La Cabaña, en el espacio dedicado a las publicaciones seriadas, como parte de la 32 Feria Internacional del Libro de La Habana, lo que trasciende como la primera vez que este medio de prensa lanza un producto propio en

La periodista Maryla García Santos, editora de la edición en inglés de **26**, lideró la ocasión, y comentó que la existencia del suplemento

forma parte de los intereses mediáticos de ampliar nuestros diálogos con la audiencia, un afán remarcado a partir del cambio de modelo de gestión que nos hace ser hoy un diario digital con una versión impresa.

Ponderó que esta publicación, nacida en el 2021, constituye un tributo explícito al excelso narrador tunero Guillermo Vidal, de ahí que en cada entrega haya un apartado a su obra y hŭella.

Hizo un bosquejo por los cinco números sacados a la luz y se detuvo en el último, centrado en el

patrimonio azucarero, "clara muestra de otros de los grandes objetivos de esta propuesta editorial: preservar la memoria histórica, asumir la cultura más allá de las bellas artes, problematizar sobre el entorno cultural y trascender el provincianismo", argumentó.

provincianismo", argumentó.

El destacado escritor Carlos Esquivel, asesor de **Matarile** y presente en el encuentro, subrayó la relevancia de su surgimiento como voz que privilegia todo el entramado cultural, en una provincia con pocos espacios de tal naturaleza; al tiempo que reconoció que cada salida entraña para sus hacedores un gran esfuerzo porque deben cumplir, a la vez, las restantes rutinas del medio. "Y, aun así, lo logran", elogió.

Ana Luisa Cabrera, directora del

Ana Luisa Cabrera, directora del Centro de Publicaciones Periódicas, recalcó que a pesar de que el suplemento no tiene aún su inscripción formal, quisieron darle la oportunidad en la Feria por cómo se enfrenta a la colonización cultural y la potencialidad que abre con el público joven, al concebirse para el formato digital.

Mientras, Violeta Rodríguez, especialista del Registro de Publicaciones Seriadas, resaltó la defensa de los valores patrimoniales y cómo "la rica historia de Las Tunas permitira siempre tener de qué hablar". Desde el público hubo palabras de elogio para el diseño, que calificaron de funcional y atractivo.

García Santos concluyó el foro como ya es costumbre én las presentaciones del suplemento: entregando los códigos QR de sus números, en evidente señal de los nuevos tiempos. Y detalló que, cuando **Matarile** tenga su registro formal, integrará las opciones de comercialización que impulsa 26 en el contexto del experimento de la prensa cubana, el cual entraña la gestión editorial, pero también la



SALÓN PROVINCIAL DE INSTRUCTORES DE ARTE

Entre colores y agasajos

Por Yelaine Martínez Herrera

El Salón Provincial de Instructores de Arte es uno de los espacios más esperados dentro de la jornada de celebraciones por el Día del Instructor de Arte, cele-brado oficialmente el 18 de

Esta vez, la sede tunera de la Asociación Hermanos Saíz (AHS) acogió la muestra, en la que resultaron premiados Elber Torres Torres, Niurka Casanova López y Ángel Yusdenis López González, con las obras Matando al minotauro, Al límite y Puente de la Cuba, respectiva-

El jurado, integrado por Miguel López Leyva, especialista del Centro de Desarrollo de las Artes Visuales; Baire Cartaya, instructor de artes plásticas; y Ricardo Arada Vázquez, meto-dólogo de la manifestación en la dólogo de la manifestación en la

provincia, otorgó también menciones a las piezas Marilyn Monroe, de Pedro Jesús Ávila Áreas; May day... may day, de Damayanti Mena Escalona, y S/T, de Yondri Abdala Cabrales. En total se presentó una traintena de trase presentó una treintena de trabajos, de los diferentes municipios, la mayoría en exposición.

El Salón... deviene una oportu-nidad de crecimiento para estos inspiradores de las artes visuales, además de una vía para socializar lo mejor de su trabajo, ese que -desde una casa de cultura, una escuela u otra institución-llega con aires de variedad, policromía y superación.

Con el eslogan Arte soy entre las artes, la jornada propíció -en general- el desarrollo de prešentaciones artísticas, talleres variados, exposiciones, acercamientos a proyectos e iniciativas comunitarias, entre otras



¡TREMENDO LIBRO!

El libro más grande del mundo pesa 59 kilogramos y su título es Bhután: una odisea visual a través del último reino himalayo (2012). El enorme volumen mide 2,1 metros (m) de alto por 1,7 m de ancho, y está a la venta para los coleccionistas en varios países de Europa, al precio de 10 mil dólaros el ciomplar. Con sus 112 res el ejemplar. Con sus 112 páginas, tiene suficiente papel como para cubrir una cancha de fútbol, y su tamaño es comparable a una mesa de pingpong. Su autor es un profesor norteamericano nombrado Michael Hawley, quien, en broma, dijo el día del lanzamiento que "no es un libro para llevar a la cama, a menos que se planee dormir sobre él"



A cargo de Juan Morales Agüero FRASES PARA LA ETERNIDAD

Si tienes algo importante que decir, habla; si no lo tienes, mejor calla. Eurípides (poeta griego)

INTERNETicias

Beijing, China.- Un anciano de 105 años de edad ha comenzado a buscar novia a través de Internet y pide que su media naranja tenga como máximo la mitad de su edad. La historia del centenario Gong Duoruo ocupa páginas de numerosos diarios, entre ellos el oficialista China Daily, que publicó fotos del vejete chateando en un ordenador. A través de este servicio, Gong contactó con una enfermera residente en el centro del país, quien cumple con sus sueños pues tiene solo 50 primayeras. La mujer también perños, pues tiene solo 50 primaveras. La mujer, también per-

seguida por los reporteros, dijo estar conmovida por los esfuerzos de Gong su visión optimista de la vida. A la pregunta de si tenía garantías de que todo en la relación funcionaría, respondió: "Ya veremos".

UN VISTAZO A LA AMAZONIA

Es la mayor selva tropical que existe, con una extensión de alrededor de siete millones de kilómetros cuadrados... Cubre el 4,9 por ciento del área continental de la Tierra... Su área abarca nueve países sudamericanos: Brasil, Venezuela, Perú, Ecuador, Colombia, Bolivia, Guyana, Surinam y Guayana Francesa... Es tan grande que si fuera un país ocuparía por tamaño el noveno puesto en el mundo... Se calcula que contiene alrededor del 10 por ciento de la biodiversidad conocida... Cuenta con 40 mil tipos de plantas, 427 de mamíferos, mil 300 de aves, 378 de reptiles, 400 de anfibios y tres mil de peces... El río Amazonas contiene las dos terceras partes del agua dismil de peces... El río Amazonas contiene las dos terceras partes del agua disponible del planeta... En la Amazonia se produce, aproximadamente, el 20 por ciento del oxígeno del mundo... Es el hogar de más de 400 pueblos indi-genas que hablan 300 dialectos... Alrededor de 50 de esas tribus salvajes nunca han tenido contacto con la civilización...

POSTALES TUNERAS

En 1917, tres concejales del Ayuntamiento de Victoria de las Tunas propusieron rebautizar la calle Colón con el nombre de Goberna-Colón con el nombre de Gobernador Guillén. Su objetivo era honrar a Alfredo Guillén Morales, un dentista de la ciudad que había sido mambí y gobernador de Oriente. La propuesta fue rechazada y, en su lugar, se aprobó llamar Gobernador Guillén a la antigua calle Canoa (luego Ruvalcaba y hoy Maceo). Al conocer el acuerdo, el secretario de Gobernación lo vetó, pues las leyes cubanas prohibían utilizar el nombre de una persona viva para esos menesteres. En venganza, cuando

na viva para esos menesteres. En venganza, cuando nació su primer hijo (foto), Guillén Morales le puso por nombre... ¡Gobernador! Por supuesto, nadie le vetó ese

PRIMER OBJETO SUPERSÓNICO



El látigo fue el primer objeto inven-tado por el hombre capaz de rom-per la barrera del sonido (343 metros por segundo). Su caracte-rístico chasquido no lo produce su impacto sobre un objeto, sino la explosión sónica que también

generan los aviones a reacción, obviamente con mucha menor intensidad, pero con los mismos principios físicos. Las balas de algunos fusiles y ametralladoras superan ampliamente los parámetros hipersónicos, con velocida-des de entre 600 y mil metros por segundo. La bala más veloz de la historia es la Barret calibre 416, que en un ensayo con un rifle de fuego central superó los tres mil 400 kilómetros por hora.



63 SERIE NACIONAL DE BÉISBOL

Fruta madura, ¿diferente sabor?



Por Gabriel Manuel Peña Ramírez

ON el inicio de la 63 Serie Nacional de Béisbol a punto de caer por su propio peso, tal cual fruta madura, florecen algunas novedades respecto a la tradicional cita de bolas y strikes. Durante esta semana, los máximos dirigentes de la disciplina en la Isla, mediante una conferencia de prensa, ahondaron en las modificaciones realizadas en el reglamento, así como en planes futuros en las diversas categorías.

La jornada inaugural, por desa-rrollarse en el bosque Julio Anto-nio Mella, situará cara a cara a Leñadores y Leones en una reedición del campeonato anterior. Justo cuando la voz de play ball retumbe en el parque tunero, los 16 equipos dispondrán de 32 jugadores, además de ocho efectivos en la reserva, los cuales podrán ser dados de altas en los desafíos 20, 40 y 60. Asimismo, los contendientes a plazas rumbo a la fase de postempora-

da poseerán un último movi-

miento en el duelo 74.

Bajo la apuesta de corregir las afectaciones del pasado calendario, los directivos sembraron la posibilidad de que los atletas con contrato en el exterior puedan incorporarse de inmediato a sus escuadras; en tanto, el período de descanso queda en manos del propio pelotero. En otra perspectiva de similar situación, aquellos que sean llamados a la selección de la Mayor de la Antillas o a compromisos en ligas foráneas contarán con un remplazo y no contabilizarán dentro de los (ocho) ascensos normados.

Una vez más, la triada médica jugará un rol fundamental en las aspiraciones colectivas, sobre todo por el cúmulo de encuentros, los horarios de los mismos y la veteranía en las plantillas. Además del deber supremo de

los especialistas, apostar por la salud en toda circunstancia, también recaen las encomiendas de la comunicación diaria de los lesionados y vigilar los síntomas de fatiga extrema.

DESEOS A FUTURO, ¿CHOQUE DE REALIDAD?

Si la actual situación económica del país brindara mayores facilidades, las pretensiones de los rectores, tal vez, encontraran cabida como las raíces de un proyecto por rendir frutos en materia de organización de cara a un futuro inmediato. Sin embargo, las suspensiones de eventos, dada la crisis financiera, constituyen el tema de todos los días en el universo depor-

Pese a ello, Roberto González Bonachea, jefe del sistema competitivo, declaró que las lides pro-vinciales deberán efectuarse entre octubre y diciembre, con la obligatoriedad de disputar un mínimo de 20 encuentros por cada participante. De esta mane-ra, el Torneo de Clubes Campeones vuelve a la agenda el 27 de enero del 2025.

Aún carente del respaldo del Instituto Nacional de Deporte, Educación Física y Recreación (Inder), brotan debates para la materialización del campeonato Sub-23 en el mes de octubre, en un hipoţético paralelismo con la III Liga Élite.

Dichas propuestas cumplen con algunas demandas de entrenadores y aficionados, pero mucho queda por hacer para convertir los planes sobre el papel en la realidad de los diamantes beisboleros, pues ahí reside uno de los pasos para romper con la seguía en certámenes más allá de las fronteras.



PEÑAS DEPORTIVAS

Las pasiones de la "bola blanda"

El complejo voluntario deportivo (CVD) 4 de Mayo, en Jobabo, figurará de epicentro del softbol recreativo de peñas deportivas, cuando el domingo 25 acoja en sus predios la final provincial, en un certamen con más de dos décadas de actividad ininterrum-

A la cita conclusiva arribaron los equipos de la "Aldemis Martínez" de "Jesús Menéndez", "Pablo Peña" de Majibacoa y "Evaristo Barrios" de Jobabo, luego de triunfor de Jobabo zonal de de triunfar en la fase zonal. La ausencia de la "Paco Cabrera", de la comunidad de Vázquez, en Puerto Padre, dejó a merced de nuevos contendientes el título obtenido en la edición anterior durante el 2023.

Por la llave norte, los "chapa-rreros", sin muchas complicacio-nes, dejaron en el camino a los representantes de Radio Libertad, en la Villa Azul. En el más oriental de los municipios tune-ros, la práctica de la "bola blanda" ha ganado adeptos y la sistematicidad la ha convertido en tradición, de ahí los estables resultados en los últimos años.

En otra plaza histórica para la

"pelota amarilla", el consejo popular de Gastón albergó el triunfo de los locales ante los planteles de Copextel y "Ángel López", ambos de la cabecera provincial, en duelos que llevaron la paridad del terreno a las letras pequeñas del reglamento para la lid.

La demarcación sur, una vez más, evidenció la hegemonía de la "Evaristo Barrios", al superar sin contratiempos a la armada del Combinado Deportivo de "Colombia". Si bien los jobabenses presumen de cierto respeto en la competición, la inestabilidad de los rivales regionales les abre las puertas a las instancias defi-

La jornada dominical les permitirá a los parciales del movimiento atlético del Balcón de Oriente intercambiar roles; de la grada al diamante en una fiesta de pasiones que supone el esfuerzo de muchos. En tanto, sirva la ocasión para el reconocimiento a peñistas destacados, así como a los promotores de actividades deportivas en las distintas localidades, quienes con escasos recursos hacen brotar el esparcimiento sano. (G.M.P.R.)

En suelo tunero vuelve a crecer la papa ecológica



S I NO se presentan contra-tiempos, dentro de pocas jornadas iniciará en la provincia de Las Tunas la cosecha de papa cultivada sin el paquete de insumos tecnológicos y mediante prácticas agroecológicas, como el empleo de fertilizantes y plaguicidas biológicos.

Esta es una alternativa sostenible que se concreta aquí desde hace algunos años, y que

en esta oportunidad tiene como protagonistas a tres campesinos del municipio de Jesús Menéndez, quienes de conjunto atienden tres hectáreas, y a Enerio Hernández Ojeda, que dedicó a ese renglón cuatro hectáreas de su finca en Gayol, Puerto Padre.

Las primeras siembras se hicieron a finales del mes de noviembre, y hoy los campos presentan entre un 50 y un 60 por ciento de población, según informó Luis Oro Torres, jefe del Departamento de Cultivos Varios en la Delegación del Ministerio de la Agricultura.

Explicó el especialista que a las áreas sembradas de papa se les realiza el manejo agronómico que requiere el cultivo, sobre todo en el control de las plagas y enfermedades, la conservación de los suelos y la garantía de humedad con sistemas de riego.

Su posterior comercialización para el autoabastecimiento local -especialmente de las comunidades rurales en las que radican ias unidades productivas- responde a las premisas de la Ley de Soberanía Alimentaria y Seguridad Alimentaria y Nutri-

Como ha sido en años anteriores, la siembra del tubérculo responde a uno de los programas de la estación experimental de pastos y forrajes Indio Hatuey de la provincia de Matanzas, el que pretende asegurar la nutrición y protección de las plantas con el uso de bioproductos.

Crece la FEU

Por Esther De la Cruz Castillejo

Con la presencia del primer coronel Orlando Cardoso Villavicencio, junto a otros dirigentes, ingresaron alrededor de 800 nuevos miembros a las filas de la Federación Estudiantil Universitaria.

El acto de inicio, que se realizó en la sala polivalente Leonardo MacKenzie de esta ciudad, reconoció el aniversario 101 de la organización juvenil más antigua de Cuba, y los muchachos que llegan hoy a las universidades de Ciencias Médicas y de Las Tunas dejaron constancia allí de su compromiso con el estudio y el deber.

Les dieron la bienvenida quienes ya forman parte de sus filas desde antes, y les convocaron a trabajar para seguir siendo protagonistas de los espacios universitarios y fortalecer el avance, siempre al ritmo de estos tiempos difíciles que tanto necesitan la entrega y nobleza de la juventud.



De allí salieron con el carné que los acredita miembros y, además, los hace lucir orgullosos del legado rebelde y fecundo de Julio Antonio Mella y otros hombres y mujeres valiosos que, a través de sus actos, todavía están aquí.

Foto: István

Walth la botantea y el verde de la vitta

Por Esther De la Cruz Castillejo

Steve Jobs dijo: "El único modo de hacer un gran trabajo es amar lo que haces", en franca alusión a la fortuna ilimitada de quien dedica sus días a una labor que le apasiona y no lo siente necesariamente como un trabajo pesado, de esos que se miden, apenas, por horas dedicadas y salario real.

Un poco como el gran magnate norteamericano es el hombre que protagoniza estas líneas. Porque Waldo Bonet Mayedo comienza a hablar de plantas y pierde la noción del tiempo que transcurre, implacable. A él se le descubre en la mirada la pasión por lo que hace y el mundo verde intenso que rodea su vida.

Dice que de niño correteaba en la finca de la familia materna en el poblado de Becerra, cazaba pajaritos y jugaba entre las matas; y en eso pensó, en su gusto por las plantas y la vida, cuando le tocó elegir carrera universitaria para encauzar su profesión y hacerse grande.

"No fui un estudiante muy aplicado, aunque tenía buen índice académico, andaba sobre los 97 puntos, y pude haber elegido muchas especialidades, incluso, de las más codiciadas en esos años, pero me decidí por la Biología en perfil pedagógico, y no me arrepiento".

¡Y vaya que tiene motivos para estar orgulloso! Waldo se hizo licenciado en Holguín, se especializó en Taxonomia Vegetal en la Universidad de La Habana, lo que lo convierte en parte del reducido grupo de expertos que estudia a fondo las plantas cubanas y su organización dentro de la gran diversidad que las define, además de ser constante su trabajo como docente y especialista.

Pero no solo eso. Es investigador agregado del Centro de Estudios Ambientales de Holguín. También del grupo de la Flora Cubana, en el que se dedica al complejo mundo de las ciperáceas (entre ellas están los juncos y familias parecidas a los pastos), e incluye en su palmarés varios cursos de superación, entre ellos parte de un Doctorado en el Jardín Botánico de Nueva York.

Desde hace cinco años es habitual escuchar su voz a través de Radio Victoria, en el programa En casa, un espacio en el que habla del valor de las plantas y el entorno como continuidad del que, durante muchos años, asumiera el ya fallecido profesor Salvador Vargas.



Waldo y yo conversamos largo y tendido en el invernadero que ha concebido en la placa de la casa. Un sitio maravilloso. Algo así como refugio, lugar de trabajo, espacio de experimentación... todo a la

Allí están los semilleros que va creando mientras recolecta miles de plantas en laticas de cerveza y dice: "No nos alcanzarían tres placas completas para sembrar todas las que ya tengo".

Waldo se especializa en suculentas, pero ya parece que no le alcanza el espacio del patio de la casa para las que son de sombra y necesitan cuidados distintos; y hasta siembra y reproduce para el Jardín Botánico especies cubanas que están en peligro de extinción.

Hablamos de las principales inquietudes con las que se acercan a verlo quienes quieren saber de plantas en Las Tunas. "Las mayores preguntas están relacionadas con el uso medicinal. Quizás por la crisis de medicamentos que hay, pero sí son muchas las expectaciones y el desconocimiento sobre eso. También quieren saber cómo cultivar determinadas plantas, por ejemplo, helechos, begonias, que son muy populares y difíciles de culturar".

A Waldo le gusta tomar un té que él mismo prepara a base de cúrcuma y jengibre; "una especie de panacea que es como la sábila, no tiene contraindicaciones y es bueno para muchas cosas.

"Porque en Cuba somos muy de tomar café, creo que no usamos lo suficiente la medicina natural y tradicional. La gente le rehúye a tomar cocimientos, los sabores amargos y los olores fuertes no tienen buena acogida en el pueblo. Y en las plantas el principio activo siempre es amargo y te lo debes tomar sin endulzar, o hacerlo solo con miel de abeja".

Escuchándolo aprendo que el té más popular en esta parte del país



Yunia Batista, la esposa, acompaña sus sueños y el gusto por las plantas.

parece ser el de manzanilla, generalmente para los problemas estomacales. Aunque en este espacio del mundo esa planta no se da mucho y tomamos la manzanilla española o la cubana, que son las que se venden por la calle en mazos, de la misma familia de plantas, sí, pero no igual.

También hay mucho desconocimiento. "Por ejemplo, la gente prepara té de copal para el catarro, pero, en muchas ocasiones, lo elaboran con un tipo que abunda por acá que no es para eso y hasta posee una toxina que puede ser dañina para el organismo; por suerte en dosis mínimas y no hace gran efecto.

"Pasa igual con una planta que le dicen uña de gato, por sus espinas con forma de garra, y la emplean contra determinadas enfermedades; y no es efectiva para eso porque nada tiene que ver con la medicina de uña de gato, que se da en Brasil y es muy buena, incluso, contra el cáncer. Solo se llaman igual".

Waldo afirma que se está perdiendo el conocimiento sobre la naturaleza; y eso le parece terrible. Me lo dijo entre las plantas florecidas y las que no; cerca de las que siembra en lo que fueron lavaderos de familia o los hermosos ejemplares de asientos de suegra que tanto captaron mi atención. "Las Tunas es la única provincia cubana que tiene el nombre de una planta. Cuentan que se lo debe a Julián Gamboa, quien era el dueño del hato del cual nació todo por acá y que sembraba mucho la opuntia, nombre de ese tipo de cactus, y la gente comenzó a decir: "Voy a la finca de las tunas", y el nombre se nos fue quedando.

"Siempre hemos sido una tierra muy llana, de pocas elevaciones, pertenecemos a la mayor llanura de Cuba. La riqueza acá está en los bosques costeros y, desde la colonia, fueron deforestando estas tierras para pastar ganado. Aquí se criaban caballos que se utilizaron en la conquista de América, dicen que los sacaban por ahí, por Jobabo".

Waldo quiere que promuevan una campaña grande que diga algo así como: "Aprende el nombre de los animales y las plantas y deja a un lado el de las marcas famosas". A mí, que lo escucho con sumo respeto, también me encantaría.

"Cuba dispone de un amplio entramado legal para proteger al medio ambiente; y eso, loable, no siempre repercute en la cotidianidad. No alcanza". Entonces me afirma que cada día son menos los muchachos que reconocen el canto de un pajarito, los hombres que distinguen la caoba de la guásima, las abuelitas que entienden de yerbas sanadoras y, a juicio de él y de otros expertos, el mundo va a la debacle si no potencia su educación ambiental.

Las Tunas, una provincia joven que siempre ha tenido escaso nivel científico en estos temas, ha contado, sin embargo, con empeños sólidos y hombres enfrascados en hacerlos verdad.

Conocer el lenguaje de las plantas y el entramado vivísimo de sus ecosistemas es trascendental para que la obra de yerberos, curanderos, botánicos y el seremil de empeñados en defender la valía de las áreas protegidas y el esplendor de nuestros espacios no quede en saco vacío.

El olvido de hoy puede quitarle el verde a la vida y robarnos lo mejor del mañana. Por suerte, están personas como Waldo, entregadas hasta lo indecible, inconformes, diligentes, capaces de regalarnos el ardor de un rato en silencio, entre plantas. Gente así, que ojalá nunca se rindan.









26 ABRE NUEVAS PUERTAS

CONTRATE UN SERVICIO DE EXCELENCIA interna y externa. CON NOSOTROS

Cursos, talleres y asesoría en materias de comunicación interna y externa.

Publicidad en nuestras plataformas digitales.

Coberturas especiales.

licidad en nuestras plataformas digitales.

Diseño de productos comunicativos.

Traducción de documentos.

Fotografía profesional.

Para más información:

Iris Hernández Rodríguez (Relaciones Públicas) **50927011**



